

Paroisse Saint Joseph
Sainte Trinité
24 mai 2024



Hans Urs von Balthasar

Suisse allemand polyglotte, penseur indépendant, auteur d'une œuvre immense déployant des intuitions stimulantes à partir d'une culture prodigieuse dans une fidélité sans faille à l'Église, Hans Urs von Balthasar (1905-1988) reste une référence et une inspiration pour l'intelligence chrétienne.

Les Balthasar sont une grande famille catholique de Lucerne. Hans Urs (c'est son prénom double, comme Jean-Pierre) étudie à Zurich, mais aussi à Vienne et à Berlin, où il s'initie à toutes les avancées modernes de la littérature, de la philosophie, des arts et des sciences.

Entré chez les jésuites en 1928, il fait une partie de son noviciat à Lyon où, avec le jeune Jean Daniélou, il a le père de Lubac comme professeur et assimile la Tradition catholique depuis ses origines. Ordonné prêtre en 1936, il est nommé aumônier d'étudiants à Bâle et se lie d'amitié avec le grand théologien protestant **Karl Barth** (1886-1968), qui recentre sur les Écritures et la radicalité du Christ les Églises réformées tentées par le scepticisme libéral et scientiste.

Les deux hommes s'entendent d'autant mieux qu'ils sont tous deux non seulement mélomanes mais encore instrumentistes et jouent ensemble.

Mais une autre rencontre bouleverse la vie d'Hans Urs von Balthasar : celle en 1940 d'**Adrienne von Speyr** (1902-1967), qui, mariée à un universitaire, exerce la médecine (première femme à y être admise en Suisse) et... est visionnaire : elle « voit » les échanges au sein de la **Trinité** et aussi la **Vierge Marie** et les saints avec lesquels elle converse. Convertie au catholicisme en 1940, elle reçoit les stigmates en 1942. Le père von Balthasar est son confesseur et son confident. Il doit pour cela renoncer à rester dans la Compagnie de Jésus et devient simple prêtre du diocèse de Bâle, sans affectation ni traitement. Il ne sera professeur nulle part...

Il subvient à ses besoins en traduisant brillamment en allemand **Péguy, Claudel, Bernanos**, et en publiant ses travaux. Il crée même sa propre maison d'édition : Johannes Verlag, pour diffuser ses œuvres, mais aussi pour traduire lui-même ou faire traduire des livres qu'il juge importants (par exemple des PP. de Lubac, Bouyer, Ratzinger). Avec Adrienne, il fonde encore l'Institut Saint-Jean : des communautés séculières de laïcs consacrés. Comme aucun évêque ni bureau du Vatican n'a jamais fait appel à lui, il ne participe pas au concile de 1962-1965, mais sa nomination s'impose comme une évidence à la première Commission théologique internationale en 1970 et il sera l'animateur, à partir de 1972, du réseau *Communio* de revues catholiques dans les principales langues du monde. Promu cardinal contre son gré en 1988, il meurt subitement juste avant de recevoir la pourpre.

Le père von Balthasar est l'auteur de largement plus de cent livres, pratiquement tous traduits, et si l'on compte les articles, il faut un volume entier (qui a d'ailleurs été édité) pour tout répertorier. Lui-même a ajouté des ouvrages expliquant l'unité organique de son œuvre. On y trouve des commentaires des Écritures, des études savantes sur des Pères de l'Église (**Origène, Grégoire de Nysse, Maxime le Confesseur...**) ; des monographies sur des figures aussi diverses que saint **Ignace de Loyola, Mozart, Karl Barth, Bernanos**, le penseur juif **Martin Buber**, les saintes **Thérèse de**

Lisieux et Élisabeth de la Trinité... ; des traités sur des questions théologiques comme la Création, l'Incarnation, le rôle de l'Esprit Saint et l'institution ecclésiale, le sens de l'histoire et sa fin (l'eschatologie) y compris l'enfer, la Vierge Marie et l'Église, la prière contemplative... ; des réflexions sur les problèmes posés par les conditions dans lesquelles la foi chrétienne se vit au XXe siècle (la place de l'Église dans le monde, le pluralisme, l'angoisse face au mal...).

La plupart de ces livres sont à l'origine des réponses à des demandes : conférences, retraites, contributions à des revues et colloques, sollicitations de correspondants, d'éditeurs... Plusieurs ouvrages sont également consacrés à Adrienne von Speyr et à l'édition d'une partie de ses révélations. Mais ce ne sont que des contrepoints à une colossale synthèse, parue entre 1961 et 1987, en trois parties (chacune centrée sur un des trois « transcendants » : le beau, le bon et le vrai) et dix-sept tomes. Le premier volet, *La Gloire et la Croix*, est une esthétique : il redonne au beau sa place en théologie qu'avait fait perdre de vue l'attention portée au vrai (dogmatique) et au bon (morale).

La seconde section, *La Dramatique divine*, introduit la notion de « drame », c'est-à-dire **action** en grec, ce qui fait ressortir la qualité à la fois mouvementée, déstabilisante et éprouvante de l'histoire de la Création et du Salut, qui se finit bien parce qu'elle a sa source dans la dynamique des dons de soi au sein de l'éternelle Trinité divine. Enfin, *La Théologique* explore plus philosophiquement comment la vérité se manifeste comme *Logos* (Verbe et logique) et est rendue accessible par l'Esprit.

Les petits livres du père von Balthasar offrent des entrées faciles et tonifiantes dans son œuvre monumentale. Parmi ceux qui sont sans cesse réimprimés, on peut recommander *Le Cœur du monde*, qui donne une dimension cosmique au culte du Sacré-Cœur et entraîne à prier avec le Christ ; *L'Amour seul est digne de foi*, belle introduction à *La Gloire et la Croix* ; *Dieu et l'homme d'aujourd'hui* sur la situation des croyants dans un univers dominé par les sciences et les techniques ; et enfin *Cordula ou l'Épreuve décisive*, où le chrétien est invité à s'exposer au monde comme Jésus dans sa faiblesse.

Jean Duchesne

1. Viens Esprit du Dieu vivant,
Renouvelle tes enfants,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Dans nos cœurs, répands tes dons,
Sur nos lèvres inspire un chant,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

**R. Esprit de lumière, Esprit Créateur,
Restaure en nous la joie, le feu, l'Espérance.
Affermis nos âmes, ranime nos cœurs,
Pour témoigner de ton amour immense !**

2. Fortifie nos corps blessés,
Lave-nous de tout péché,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Fais nous rechercher la paix,
Désirer la sainteté,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

Pont :

**Veni Sancte Spiritus
Veni Sancte Spiritus ! (bis)**

3. Donne-nous la charité
Pour aimer en vérité,
Viens, Esprit Saint, nous brûler de ton feu !
Nous accueillons ta clarté
Pour grandir en liberté,
Viens, Esprit Saint, viens transformer nos vies !

**Kyrie eleison, Kyrie...
Christe eleison, Christe...
Kyrie eleison, Kyrie...**

**Gloire à Dieu au plus haut des cieux ! /
Et paix sur la terre aux hommes qu'il aime !//
Nous te louons nous te bénissons, nous t'adorons ! /
Nous te glorifions, nous te rendons grâce pour ton
immense gloire !//
Seigneur Dieu, Roi du ciel, Dieu le Père tout-puissant !/
Seigneur, Fils unique, Jésus Christ !//
Seigneur Dieu, Agneau de Dieu, le Fils du Père !/
Toi qui enlèves les péchés du monde, prends pitié de
nous !//
Toi qui enlèves les péchés du monde, reçois notre prière ! /
Toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous !//
Car toi seul es saint !/ Toi seul es Seigneur !//
Toi seul es le Très-Haut : Jésus Christ, avec le Saint-
Esprit !/
Dans la gloire de Dieu le Père, amen !**

**Ps 32. R/ Heureux le peuple
dont le Seigneur est le Dieu.**
Oui, elle est droite, la parole du Seigneur ;
il est fidèle en tout ce qu'il fait.
Il aime le bon droit et la justice ;
la terre est remplie de son amour.

Le Seigneur a fait les cieux par sa parole,
l'univers, par le souffle de sa bouche.
Il parla, et ce qu'il dit exista ;
il commanda, et ce qu'il dit survint. **R/**

Dieu veille sur ceux qui le craignent,
qui mettent leur espoir en son amour,
pour les délivrer de la mort,
les garder en vie aux jours de famine.

Nous attendons notre vie du Seigneur :
il est pour nous un appui, un bouclier.
Que ton amour, Seigneur, soit sur nous
comme notre espoir est en toi ! **R/**

***PU : Demeurez en mon amour comme je demeure en vous
ainsi tous reconnaîtront que vous êtes mes amis !***

***Saint, Saint, Saint le Seigneur Dieu de l'univers ! (bis)
Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire,
Hosanna au plus haut des cieux !
Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur,
Hosanna au plus haut des cieux !
Saint, Saint, Saint le Seigneur Dieu de l'univers !***

***Anamnèse : Proclamons le mystère de la foi ! (Irlandais)
Gloire à Toi qui étais mort,
Gloire à Toi Jésus,
Gloire à Toi qui es vivant,
Gloire à Toi, Gloire à Toi ressuscité,
Viens revivre en nous
aujourd'hui et jusqu'au jour dernier !***

Agnus

Messe du Peuple de Dieu

***Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde, prends
pitié de nous, prends pitié de nous !
Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde, prends
pitié de nous, prends pitié de nous !
Agneau de Dieu qui enlèves les péchés du monde, donne-
nous la paix, donne-nous la paix !***

Communion :

***R. Reste avec nous, Ressuscité,
Notre cœur est brûlant de ta parole.
Rassasie-nous de ta présence,
De ton corps glorieux !***

1. *Car tu es l'Agneau immolé
Qui enlève le péché du monde,
En mourant tu as détruit la mort,
En ressuscitant nous as rendu la vie ! R/*
2. *Tu détruis un monde déchu
Et voici la création nouvelle.
De ta main nous tenons désormais
La vie éternelle avec toi dans le ciel ! R/*
3. *Sur la croix, tu livras ton corps,
Notre défenseur auprès du Père.
Mis à mort tu es toujours vivant.
Nous chantons ta gloire, ô Christ ressuscité ! R/*

*1. Tu es bénie, ô Marie,
Le Père t'a choisie.
Tu conçus l'Emmanuel
Pour nous ouvrir le ciel.
Viens enfanter en nos cœurs
Le Fils de Dieu sauveur.
Nous t'accueillons !*

***R/ : Ave Maria,
Ave Maria ! (bis)***

*2. Tu es bénie, ô Marie,
Le Père t'a choisie.
Sa grâce en toi est donnée
Pour tous ses bien-aimés.
Avec toi, l'Église croit
Que son royaume est là.
Nous t'accueillons ! R/*

Accueil paroissial mercredis 9h-11h30, 111 rue N. Blanc, Faverges,
0450445209 quêtes pour la paroisse.

Samedi 25 mai, 18h St Ferréol : Famille Carrier André et leurs gendres ; Denise, Julien, Jean-Paul Blampey ; Françoise Vidoletti ; Marie Noelle Bahler Contin ; Marius Goret ; **Jean-Luc Blampey ; Roland Panisset** ; Roland et Geneviève Marin-Lamellet, Rodolphe Pavius ; André Chaffarod ; Luc Veyrat de Lachenal ; Georges Bochard ; Maxime, Marie-Pierre et Jean-Luc Vallet ; Paul Suscillon et une malade ; André Pontet et ses parents ; Michel, Jessica, Paul et Simone Blampey ; François, Jean-François et Pierre Prud'homme ; Jean, Marie et Alexandre.

Dimanche 26 mai, 10h Faverges : Bernard Blampey ; Gilbert Blanc-Garin, son fils Guy et sa petite fille Charlyne ; Renée Ruellan ; Luc Veyrat de Lachenal ; Simone Curt-Cavens ; Georges Strappazon ; Simone Porret, Léon Porret et parents défunts ; Jean Strappazon et sa famille ; **Monique Copel.**

Mercredi 29 mai, 9h Faverges : Joseph Maly et André Bachmann ; Jean Souchard ; P. Amédée ; P. Jean Orliaguet.

Vendredi 31 mai : 10h Faverges + adoration

Calendrier des prochaines messes dans les villages

MAI 2024 :

- samedi 25 SAINT FERREOL

JUIN 2024 :

- samedi 1^{er} LATHUILE
- samedi 8 SEYTHENEX
- samedi 15 VIUZ
- samedi 22 MARLENS
- samedi 29 GIEZ

Triduum de la Visitation **"Cœur de Jésus, trésor de joie !"**

VENDREDI 31 MAI

- 9h-16h : journée *Pause-Mamans* au monastère de la Visitation, sur inscription. Enseignement : Mgr Le Saux
- **11h30 : messe de la fête de la Visitation**, présidée par Mgr Le Saux, à la basilique de la Visitation. Messe ouverte à tous !
- 17h30 : vêpres ; 20h : soirée "*Abbé Mousse Papas*"

SAMEDI 1er JUIN

- 10h : **conférence** du cardinal Bustillo
- 11h : **messe** présidée par le cardinal Bustillo, avec Mgr Le Saux. Animée par Verso l'Alto + Pique-nique
- 13h15 : **échange** avec le cardinal Bustillo, animé par les jeunes ; 14h30 : envoi en mission

► **A Notre Dame de Liesse** (centre-ville d'Annecy) et aux alentours, à partir de 15h30 :

- Spectacle de rue + mission sur le parvis + adoration
- 17h30 : célébration de la Parole à ND de Liesse

DIMANCHE 2 JUIN

- 10h : **messe** de clôture, présidée par Mgr Le Saux, à la Basilique de la Visitation
- 11h : verre de l'amitié, offert par les Sœurs de la Visitation





Les fêtes de la Mère de Dieu

L'appellation de Marie comme étant **Théotokos**, la Mère de Dieu, a été approuvée par le Concile d'Ephèse en 431. Cette appellation n'était pas nouvelle : elle était déjà en usage depuis un certain temps dans la vie de l'Église. Cependant, il s'agissait de prendre position face à l'affirmation de Nestorius, alors Patriarche de Constantinople, selon laquelle la Vierge Marie ne devait pas être appelée Mère de Dieu, Théotokos, mais Christotokos, Mère du Christ. L'intention manifeste de Nestorius était de faire reconnaître que la Vierge ne pouvait être que la mère de la nature humaine, seulement, du Christ, et non de sa nature divine. La formule de Nestorius fut rejetée et sa position déclarée hérétique par le Concile œcuménique : en effet, selon la tradition de l'Église orthodoxe, il n'est pas possible d'isoler l'humanité du Christ de sa divinité, une partie humaine d'une partie divine. Un fois encore, il s'agissait de défendre l'union des deux natures, humaine et divine, en la personne une et indivisible du Christ : le Christ est à la fois pleinement homme et pleinement Dieu.

L'appellation de Marie comme Mère de Dieu (Μητηρ Θεου) n'a jamais signifié que Marie serait co-éternelle à Dieu, ou qu'elle existait avant Dieu le Verbe. L'Église reconnaît le mystère dans les paroles de cet ancien hymne : **"Celui que l'Univers tout entier ne peut contenir figure dans ton sein, ô Théotokos"**.

La **nativité** de la Théotokos est fêtée le 8 septembre

La **présentation** de la Théotokos dans le Temple est célébrée le 21 novembre

L'**Annonciation** à la Théotokos est célébré le 25 mars

La **sainte Rencontre** est fêtée le 2 février

L'**Assomption** de la Théotokos est célébrée le 15 août

Eve Vaguerlant

L'Effacement des mères

Du féminisme
à la haine de la maternité



L'ARTILLEUR

Les femmes font de moins en moins d'enfants en France et en Occident en général. L'hexagone a longtemps tenté de résister en s'appuyant sur des politiques familiales structurées (crèches, allocations, congés spéciaux, etc...) mais l'indice de fécondité a fini par chuter nettement.

Encourager les femmes à faire des enfants n'est pas une chose possible à l'heure actuelle pour un homme politique.

Eve Vaguerlant remonte dans ce livre à la source idéologique de ce tabou.

Elle y trouve principalement l'idéologie féministe issue des années 70. Elle montre

que, dès son origine, le féminisme n'a pas seulement eu pour vocation de libérer les femmes de l'emprise de leur père et de leur mari, mais de les éloigner de la maternité. Et y a parfaitement réussi : aujourd'hui en Europe, c'est une femme sur quatre qui restera sans enfants. Dans le féminisme moderne, la négation de la différence des sexes a poussé à rejeter en priorité la première caractéristique du féminin, à savoir la possibilité de porter la vie. Simone de Beauvoir, restée elle-même sans enfants, y voyait une réduction de la femme à une fonction biologique.

Aujourd'hui, les arrière-petites-filles de madame de Beauvoir prônent une idéologie qui, à terme, niera purement et simplement l'existence de l'homme et de la femme. La théorie du genre, actuellement en pleine expansion, fait du féminin un choix, un « ressenti », entièrement déconnecté de toute réalité biologique. A force de nier le féminin, le combat féministe risque de perdre tout sens en ne militant pour aucune des causes qui aideraient les femmes dans leur quotidien, précisément parce qu'elles refusent de les voir comme des mères potentielles.

Ce livre se propose non seulement d'analyser les différentes origines du renoncement progressif à la maternité dans nos sociétés mais aussi de réfléchir à des solutions pour renouer à l'avenir avec la maternité.

*Eve Vaguerlant est agrégée de lettres et mère. Enseignante dans un collège d'île de France, elle a publié en 2023 *Un prof ne devrait pas dire ça* (L'Artilleur).*

Prière à la Très Sainte Vierge considérée comme Mère pour demander une Grâce quelconque de **Saint François de Sales**

*« Je Vous salue, très douce **Vierge Marie, Mère de Dieu**, et Vous choisiss pour ma très chère mère ; Je Vous prie donc, ma bonne, gracieuse et douce Mère, qu'il Vous plaise de Vous souvenir que je suis Votre fils, que Vous êtes très Puissante et que je suis une créature pauvre, vile et faible.*

Je Vous supplie aussi, très-douce et chère Mère, de me gouverner et défendre en toutes mes actions ; car, hélas ! Je suis un pauvre nécessiteux et mendiant qui ai besoin de Votre sainte Aide et Protection. Eh bien donc ! Très-Sainte Vierge, ma douce Mère, de grâce faites-moi participant de Vos biens et de Vos vertus, principalement de Votre sainte Humilité, de Votre excellente Pureté et fervente Charité ; mais accordez-moi surtout : (Ici demandez la Grâce que vous désirez...). Ne me dites pas, gracieuse Vierge, que Vous ne pouvez pas, car Votre bien-aimé Fils Vous a donné toute Puissance tant au Ciel que sur la terre. Vous n'allèguerez pas non plus que Vous ne devez pas, car vous êtes la Mère commune à tous les pauvres enfants d'Adam, et singulièrement la mienne ; ainsi donc, très douce Vierge, puisque Vous êtes ma Mère et que Vous êtes très Puissante, qu'est-ce qui pourrait Vous excuser si Vous ne me prêtiez votre assistance ? Voyez, ma Mère, que Vous êtes contrainte de m'accorder ce que je Vous demande et d'acquiescer à mes gémissements. Soyez donc exaltée dans les Cieux, et, par votre Intercession, faites-moi présent de tous les biens et de toutes les grâces qui plaisent à la Sainte Trinité, Père, Fils et Saint-Esprit, l'objet de tout mon amour pour le temps présent et pour la grande éternité ». Ainsi soit-il !

A vos agendas ! **Rendez-vous des 25-45 ans**

Rv le **dimanche 16 juin** à Annecy pour échanger, partager et prier avant l'été : **9h-12h** enseignement et temps de prière avec Mgr Le Saux + **12h-14h** repas à partager + **14h-15h30** ateliers + **15h30 Messe** ; inscription sur le site du diocèse